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году. Первый российский император лич-
но составил предписание, за какие отли-
чия и качества следовало представлять 
к высочайшей награде государственных 
мужей: «… в воздаяние и награждение од-
ним за верность, храбрость и разные нам 
и отечеству оказанные заслуги, а другим 
для ободрения ко всяким благородным и 
геройским добродетелям».

Девизом ордена Святого апостола Ан-
дрея Первозванного являются слова «За 
веру и верность».

Владимир Путин наградил Минтимера 
Шаймиева орденом Святого апостола Ан-
дрея Первозванного за выдающиеся за-
слуги перед государством и многолетнюю 
плодотворную общественную деятель-
ность.

В поздравительной телеграмме юби-

МИНТИМЕРУ ШАЙМИЕВУ — 85!

ИХЛАС КҮҢЕЛДӘН КОТЛЫЙБЫЗ!

Сезне ихлас күңелдән олы юбилеегыз белән котлыйбыз! Сезгә аяз күк йөзе, корычтай нык сәламәтлек, 
кояштай озын гомер, чиксез шатлыклар, барлык башлангычларыгызда бетмәс-төкәнмәс уңышлар телибез!

Татар халкының мәдәни үсеше өчен көчегезне, вакытыгызны кызганмый хезмәт итүегезгә рәхмәтлебез!
Татар автономиясе советы, татар мәдәни үзәге коллективы

һәм «Новосибирск татарлары» гәҗите редакциясе

«Ак калфак» хатын-кызлар 
иҗтимагый оешмасы активисты, 
«Сандугач» татар ансамбле со-
листкасы, хезмәт ветераны —

Алла Роман кызы 
Хохрикова

7 гыйнвар көнне 60 яшьлек 
юбилеен билгеләде

 

Новосибирск өлкә татар мәдәни 
үзәге методисты, татар мәдәни 
үзәге каршындагы халык музее 
фондын саклаучы, «Сандугач» 

татар ансамбле вокалисткасы —
Рәмзия Сәгыйт кызы

Галиева 
12 гыйнварда 60 яшьлек

юбилеен билгеләде

Физика-математика фәннәре док-
торы, профессор, Россия фәннәр 
академиясенең Себер бүлеге кар-
шындагы С.Л. Соболев исемендәге 
математика институтының дискрет 

экстремаль мәсьәләләр лабо-
раториясе мөдире һәм әйдәп 

баручы фәнни хезмәткәр, Ново-
сибирск өлкәсенең төбәк татар 
милли-мәдәни автономиясенең 

экс-президенты —
Эдуард Хәйретдин улы 

Гыймади
4 гыйнварда 85 яшьлек

юбилеен билгеләде

20 января Герой труда России, пер-
вый президент и действующий гос-
советник Республики Татарстан от-
праздновал большой юбилей.

Как всех выдающихся лидеров, пря-
мо повлиявших на ход истории, личность 
и деятельность Минтимера Шарипови-
ча Шаймиева предстоит в полной мере 
оценить потомкам. Мы, современники, 
являемся свидетелями огромного вклада 
Шаймиева в развитие не только родной 
республики, но всей России и Содруже-
ства Независимых Государств.

Президент Российской Федерации Вла-
димир Путин наградил Минтимера Шай-
миева орденом Святого апостола Андрея 
Первозванного — высшей государствен-
ной наградой нашей страны.

Орден был учрежден Петром I в 1699 

30 декабря 2021 года прези-
дент РФ Владимир Путин под-
писал указ об объявлении 2022 
года Годом культурного насле-
дия народов России.

В указе сказано, что решение 
принято в целях популяризации 
народного искусства, сохране-
ния культурных традиций, па-
мятников истории и культуры, 
этнокультурного многообразия, 
культурной самобытности всех 
народов и этнических общностей 
Российской Федерации.

В течение января-февраля 
2022 года правительство страны 
должно сформировать оргкоми-
тет по проведению года и утвер-
дить план основных мероприя-
тий.

Важно, что поддержка культу-
ры является одним из постоян-
ных и приоритетных направле-
ний социально-экономического 
развития России.

Так, прогноз долгосрочного 
социально-экономического раз-
вития Российской Федерации на 
период до 2030 года, разрабо-
танный Минэкономразвития РФ, 
предполагает ряд совершенно 
конкретных мер и действий.

В их числе:
— создание необходимых ус-

ловий для устойчивого развития 
сферы культуры;

— обеспечение максимальной 
доступности культурных благ для 
всех граждан России;

— обеспечение максимальной 
доступности образования в сфе-
ре культуры и искусства для всех 
граждан России;

— сохранение культурного на-
следия России;

— повышение качества и раз-
нообразия услуг, предоставляе-
мых в сфере культуры;

— совершенствование орга-
низационных, экономических 
и правовых механизмов сферы 
культуры.

В части сохранения культурных 
традиций народов России пред-
полагается, что будут усилены и 

ГОД КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ НАРОДОВ РОССИИ
актуализированы:

— выявление, охрана, популя-
ризация культурного наследия 
народов Российской Федерации, 
в том числе сохранение и попол-
нение библиотечного, музейно-
го, архивного, кино-, фото-, ви-
део- и аудиофондов;

— проведение реставрацион-
ных работ, улучшение техниче-
ского состояния объектов куль-
турного наследия, позволяющих 
вернуть их в хозяйственный и 
культурный оборот;

— обеспечение эффективного 
использования имущественных 
прав собственников на объекты 
культурного наследия;

— перевод в электронный вид 
архивных, библиотечных, музей-
ных кино-, фото-, видео- и аудио-
фондов, создание инфраструк-
туры доступа населения к ним с 
использованием сети Интернет.

Для нас — Государственного 
бюджетного учреждения куль-
туры Новосибирской области 
«Новосибирский областной та-
тарский культурный центр» — 
принципиально важным являет-
ся пункт о создании условий для 
повышения качества и разноо-
бразия услуг, предоставляемых в 
сфере культуры. Мы полностью 
поддерживаем решение прези-
дента страны популяризировать 
народное искусство и способ-
ствовать сохранению народных 
традиций. Мы давно готовы и 
можем работать больше и луч-
ше, задействовать и привлекать 
местное население — отнюдь не 
только татар, как думают почему-
то очень и очень многие.

«Мы создавались как татар-
ский культурный центр, потому 
что 30 с лишним лет назад сохра-
нение национальных культур на-
ходилось под реальной угрозой. 
О развитии речь вообще не шла, 
набирающая обороты глобали-
зация могла легко поглотить и 
растворить национальную иден-
тичность любого народа, если он 
не сопротивлялся процессу до-

статочно активно, — говорит ди-
ректор ГБУК НСО «НОТКЦ» Равза 
Тихомирова. — Но сейчас, когда 
спустя десятилетия упорной ра-
боты, курс руководства страны на 
сохранение национальной само-
бытности дал результаты, любой 
народ России может продвигать 
в культурном пространстве не 
только свои традиции и насле-
дие, но и активно контактировать 
с представителями других этно-
сов. Нам интересно межнацио-
нальное сотрудничество в куль-
турной сфере. Мы — татары, но, в 
первую очередь, мы — россияне 
и интернационалисты».

Прогноз долгосрочного соци-
ально-экономического развития 
Российской Федерации на пери-
од до 2030 года обещает:

— модернизацию и обеспе-
чение инновационного разви-
тия организаций культуры путем 
масштабного инвестирования в 
технологическое обновление;

— повсеместное внедрение и 
распространение новых инфор-
мационных продуктов и техно-
логий;

— развитие механизмов под-
держки творческой деятельности 
в сфере культуры и искусства, в 
том числе традиционной народ-

ной культуры.
При тех объемах работы и ко-

личестве мероприятий, которые 
татарский культурный центр Но-
восибирской области ежегодно 
реализует, он давно бы должен 
получить статус ДК и соответ-
ствующее количество штатных 
сотрудников, которых сейчас 
крайне не хватает.

Надеемся, объявленный пре-
зидентом Год культурного на-
следия народов России сдвинет 
нерешенный вопрос с мертвой 
точки.

Виктория КУПЦОВА
по материалам kremlin.ru

ляру, опубликованной на сайте kremlin.
ru, сказано: «Ваша деятельность, вся Ваша 
жизнь тесными, кровными узами связаны 
с родным Татарстаном. Все, кому довелось 
работать или встречаться с Вами, неиз-
менно отмечают Ваши исключительные 
профессиональные и человеческие каче-
ства, мудрость и простоту, доброжелатель-
ность и умение вести диалог».

Новосибирская область присоединяет-
ся к искренним поздравлениям и поже-
ланиям уроженцу села Аняково, который 
однажды уверенно сказал: «Без булды-
рабыз!» и тем задал верное направление 
общественному движению татар, где бы 
они ни жили.

Виктория КУПЦОВА,
фото tnv.ru/news/tatarstan/229095Минтимер Шарипович Шаймиев



ствовать на заседаниях ранее.
Также были обсуждены и согласова-

ны действия Совета и актива Автономии 
в преддверии визита в Новосибирск за-
местителя премьер-министра Республики 
Татарстан, председателя национального 
совета «Милли шура» Всемирного кон-
гресса татар Василя Шайхразиева. Встреча 
новосибирцев и представителей других 
регионов Сибирского федерального окру-
га с лидером конгресса запланирована на 
8 февраля.

«На встречу с Василем Шайхразиевым 
мы ждем 10-12 человек гостей, соседей из 
областей СФО, — рассказал о ближайших 
планах президент РТНКАНО Амир Гаре-
ев. — Уверен, диалог сложится успешно, 
удасться выработать совместную про-
грамму действий и обменяться полезным 
опытом. Кроме того, я готовлюсь к еще 
одному принципиально важному визиту: 
хочу в течение февраля-марта встретить-
ся с губернатором Новосибирской об-
ласти Андреем Травниковым. До сих пор 
остаются нерешенными вопросы по Дому 
татарской культуры, которые тормозят его 
дальнейшее развитие и сужают круг воз-
можностей по оказанию услуг населению 
города».

Обычно Совет Автономии собирает-
ся один раз в квартал, но решено, что на 
встречу с Василем Шайхразиевым он бу-
дет собран дополнительно в расширен-
ном составе.

Соб. инф.

20 января, впервые в наступившем 
году, на Алейской, 16 собрались члены 
Совета Региональной Татарской Наци-
онально-Культурной Автономии Ново-
сибирской области.

Основными вопросами повестки дня 
стали будущие мероприятия в рамках 
1100-летия принятия ислама Волжской 
Булгарией и 30-летия основания Всемир-
ного конгресса татар. Обе даты будут ши-
роко отмечаться в 2022 году.

На Совете были вручены благодарности 
тем членам Автономии, которые, по ува-
жительным причинам, не смогли присут-

МОСКВА СОБРАЛА ДРУЗЕЙ
17-19 декабря президент ОО «РТНКА-

НО» Амир Гареев и член совета ОО 
«РТНКАНО», руководитель Детской 
студии татарского искусства при Но-
восибирском областном татарском 
культурном центре Альсина Шаймар-
данова побывали в Москве и приняли 
участие в обучающем семинаре по со-
циальному проектированию.

Инициатором, организатором и вдох-
новителем встречи соотечественников из 
регионов России выступила Федеральная 
национально-культурная автономия татар 
(ФНКАТ).

Главной целью семинара стало повы-
шение эффективности работы нацио-
нально-культурных автономий на местах, 
развитие инновационных подходов в раз-
работке социально значимых проектов с 
целью участия в государственных гранто-
вых программах.

Накопленным опытом поделилась Са-
жида Баталова — член Совета Ассамблеи 

народов России, председатель РОО «Ассо-
циация народов Бурятии «Дом дружбы».

Заместитель начальника Управления 

НОВОСИБИРСК СПОРТИВНЫЙ
В декабре в Новосибирске завершил-

ся традиционный Кубок города по зим-
ним видам спорта. Лучших лыжников 
награждал президент ОО «РТНКАНО» 
Амир Гареев, ведь он, спортсмен и 
тренер со стажем, много лет являет-
ся также президентом Федерации лыж-
ных гонок Новосибирской области.

Мероприятие проходит в Новосибирске 
регулярно с 1990 годов. Массовые зимние 
старты очень популярны у горожан всех 
возрастов, так, в 2021 году более 300 че-
ловек испытали свои силы в керлинге (он 
приобретает все больше сторонников) и 
на лыжне протяженностью от 500 м до 5 
км.

По словам Алексея Толоконского, на-
чальника Управления физической куль-
туры и спорта мэрии Новосибирска, ор-
ганизаторы ежегодного Кубка стараются 
сделать его лучше. Так, в минувшем году 

к числу участников впервые были добав-
лены предприятия города. «Нет никаких 
задач, чтобы ставить рекорды и победить 
любой ценой, — обозначил главную идею 
Кубка Алексей Толоконский. — Развитие 
массового спорта — цель, к которой мы 
стремимся».

В общем зачете победил Заельцовский 
район.

В декабре 2021 года Амир Гимадисла-
мович Гареев был награжден нагрудным 
знаком и премией мэрии города Ново-
сибирска «За укрепление мира, дружбы и 
согласия» с формулировкой «За установ-
ление стабильных межнациональных от-
ношений в городе Новосибирске».

Виктория КУПЦОВА
 по материалам 

Эрика ГАЛЯУТДИНОВА 
ТВ-канал «Россия 24»,

фото https://www.youtube.com/
watch?v=rOEh6XgueV4

СОВЕТ АВТОНОМИИ

Благодарность Рашиду Бикову

программ и проектов в сфере националь-
ной политики Федерального агентства по 
делам национальностей (ФАДН) Екатери-
на Короплясова говорила об актуальности 
социально значимых проектов некоммер-
ческих организаций, действующих в сфере 
национально-культурных отношений.

О структуре, эффективных алгоритмах 
и проблемах социального проектирова-
ния подробно рассказала PR-консультант, 
член Ассоциации исследовательской дея-
тельности информационных служб и СМИ 
«ЛидерТерра» Наталья Швед. Она под-
черкнула взаимозависимость государства, 
общества и граждан, указала на «необхо-
димость искать союзников и партнеров в 
реализации даже небольших задач».

«Программа была очень насыщенная, 

— сказала в интервью Альсина Шаймар-
данова. — В сжатые сроки прошли Совет 
ФНКАТ, обучающий семинар, были под-
ведены итоги конкурса проектов «Уңыш». 
Тематические круглые столы, дискуссион-
ные площадки, лекции, экскурсии — по-
бывать хотелось везде. В ходе обсуждений 
я иначе взглянула на проектную деятель-
ность, узнала много нового и постараюсь 
применить знания на практике».

По окончании семинара делегаты по-
сетили Московскую Соборную мечеть, за 
что спасибо председателю Совета РОО 
«Татарская национально-культурная авто-
номия Москвы», заместителю председате-
ля Совета муфтиев России Фариту Фарисо-
ву.

Соб. инф.
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«Молодежь и национальная безопасность России: стра-
тегии и проблемы их реализации»; виртуальный тур по 
многонациональной России; семинар для молодых пере-

водчиков художественной литературы народов России; IV 
Всероссийский конкурс практик в сфере национальных 
отношений; круглый стол «Всероссийская перепись насе-
ления 2020-2021: особенности общественного восприя-
тия» и другие общественно-значимые мероприятия.

Мастер семинара для молодых переводчиков — поэт, 
переводчик, член Союза писателей Республики Татарстан 

Алия Каримова высказала мнение, что «Вопрос сохране-
ния национального языка всегда тесно смыкается с со-
циальными вопросами, образованием, всеми важными 

сторонами жизни, без которых мы не можем не то 
что писать художественные произведения, но и про-
сто существовать». Ее поддержал председатель ОО 
«Русская община Республики Саха (Якутия) Алек-
сандр Подголов: «Необходимо всемерно поддер-
живать молодых литераторов, пишущих на родном 
языке. В республиканском издательстве «Айар» в год 
выходит 5-6 книг, хотя и небольшим тиражом, есть 
творческие объединения во всех улусах Якутии, где 
молодые авторы могут обмениваться опытом».

Несмотря на то, что татарский язык не находится в 
опасности исчезновения, к его сохранению и даль-
нейшему продвижению необходимо прикладывать 
постоянные усилия во всех регионах России, в том 
числе, в Республике Татарстан, где изучение и ис-
пользование татарского языка во многом остается 
острым вопросом.

По времени проведения Всероссийский форум 
национального единства совпал с 90-летием Коми-
Пермяцкого национального ордена «Знак Почета» 
драматического театра им. М. Горького. 11 декабря 

в д. Кудымкар Коми-Пермяцкого округа Пермского края 
делегаты приняли участие в торжественном собрании, 
посвященном юбилею театра, официально завершившем 
форум.

Соб. инф.,
фото https://www.youtube.com/

watch?v=YVp-oe6i4Zc

ВСЕРОССИЙСКИЙ ФОРУМ НАЦИОНАЛЬНОГО ЕДИНСТВА

Альсина Шаймарданова

Награждение победителей в лыжных гонках

Алия Каримова и Назиржон Абдуганиев

Прошел 8-10 декабря в Перми под эгидой Федераль-
ного агентства по делам национальностей, Ассам-
блеи народов России и администрации губернатора 
Пермского края. 

Представители федеральных и региональных ор-
ганов власти, члены НКО, ученые, деятели культуры 
и искусства, молодежь и люди старшего возраста 
встретились, чтобы поговорить о самом важном: 
укреплении традиционных российских духовно-
нравственных ценностей и сохранении культур-
но-исторического наследия народов России. Свою 
лепту в обсуждение актуальных межнациональных 
вопросов, помимо россиян, внесли зарубежные де-
легаты из Беларуси, Молдовы, Таджикистана, Кыр-
гызстана, Сербии и Черногории.

Форум был торжественно открыт 8 декабря одно-
временно с VIII съездом Ассамблеи народов Рос-
сии. Делегат Новосибирской области — президент 
Региональной Татарской Национально-Культурной 
Автономии Новосибирской области Амир Гареев 
отметил: «Работа была выстроена таким образом, 
чтобы каждый участник смог получить максимум 
полезной информации. Пермяки близки сибирякам 
по духу. Сам замысел форума, его масштаб свиде-
тельствуют о том, что Пермский край стабильно остается 
местом притяжения инициатив в сфере развития межна-
ционального и межконфессионального общества».

В рамках форума состоялись: XIX Конгресс народов 
России, посвященный 30-летию Общероссийского обще-
ственного движения «Сотворчество народов во имя жиз-
ни»; Российская научно-информационная конференция 



но много сме-
шанных браков. 
Моя свекровь  
— русская, как 
приехала сюда в 
школе работать 
больше 50 лет 
назад, вышла за-
муж за татарина 
и осталась. Так 
что куда мы без 
русских? Наши 
местные рус-
ские по-татарски 
все понимают, 
но не говорят, 
у них пассив-
ное знание язы-
ка. Казахи тоже 
есть, смешанные 
семьи татар с 
казахами живут-
поживают. Бело-
руска у нас даже есть, давно переехала из Бреста.

Я хочу через газету выразить слова благодарности всем 
участникам праздника и жителям поселка Малый Тебис. 
Всем! За памятные подарки — настенные часы — спаси-
бо начальнику отдела культуры и молодежной политики 
Чановского района Ларисе Александровне Колеснико-
вой, заместителю главы администрации Красносельского 
сельсовета Оксане Васильевне Чувашевой и директору 
МКУК Красносельского сельсовета Елене Николаевне Хо-
ниной. Спасибо всем огромное!

 

Венера ХАЙРУТДИНОВА,
культорганизатор сельского клуба

Я 7 лет руковожу кружком в Усманке при маленьком 
сельском клубе. Работаем вдвоем с культорганизатором 

Зальфией Гумировой. Мама Ти-
мура Гумирова, он в Новосибир-
ске в Детской студии татарский 
язык преподает. В нашем селе все 
татарский знают, дома говорят, 
поют.

В Усманке примерно 350 че-
ловек постоянных жителей, но 
летом больше, конечно. Село 
татарское, культура татарская в 
обиходе, ничего не придумыва-
ем, вот как есть.

Село строится, 43 ученика учат-
ся в школе — а много ли богатых детьми татарских сел в 
области? Не так уж, к сожалению. Но мы позиции сдавать 
не собираемся. У нас есть фермер Тимур Гумиров, у него 
человек 15 работает, он принимает у населения молоко, 
тут мы спокойны: он свой. Коневодство, гусеводство, ого-
роды, подсобное хозяйство у всех. Есть новый фельдшер-
ско-акушерский пункт, библиотека, магазин. Перспективы 
есть, у Усманки характер такой, мы упорные и цепкие.

Которые хотели — те давно уехали. А мы не в обиде. 
Каждый имеет право выбрать, где ему жить больше нра-
вится. Зато теперь в Ус-
манке остались те, кто 
своим родным селом 
дорожит, кто без Роди-
ны сирота.

До клуба я то дома 
сидела, то в магази-
не работала. Потом я 
пошла учиться на би-
блиотекаря, думала в 
библиотеке работать. 
Меня в библиотеку 
не взяли, зато взяли в 
клуб. И закрутилось. У 
нас несколько направ-
лений: вокал «ДоМи-
Солька», танцы, вяза-
ние — с Зальфией все 
вместе ведем, ходят 
в кружок дети, моло-
дежь и люди постарше. 
Сидим, бывает, своих младших воспитанников из школы 
в кружок очень ждем. Мы скучаем без них. Дети самый 
хмурый день превращают в праздник, поэтому нашей Ус-
манке повезло, что ребятишек много. Порядка 15 детей в 
кружке — основной костяк. С 7 до 15 лет берем всех, кто 
пожелает, и взрослым найдем каждому занятие по инте-
ресам.

Клуб у нас одновременно принимает 66 зрителей. В 
клубе есть вода, кочегарка с печным отоплением, так 

что не мерзнем. Вода в Усманке в каждом доме есть уже 
года два-три, по программе «Чистая вода» провели все-
му селу. Стиралки-«автоматы», бойлеры у многих, у нас 
цивилизация не заблудилась, не в пример многим селам.

Музей вот обновили. Наши жители музею много чего 
из своих вещей надарили.

Глава Вараксинского сельсовета Нина Валентиновна 
Рак добилась, чтобы перед клубом в Усманке сделали 

новый памятник ветеранам войны. Это все люди высоко 
оценили: к истории села, семейным рассказам, к памяти у 
нас относятся очень бережно и молодежь, и старики. Это 
суть нашего характера: мы, барабинские татары, своими 
корнями дорожим.

III областной конкурс «Минем татар авылым» мы очень 
ждали. Готовы были еще к октябрю. Ну, передвинули, лад-
но, зато не отменили совсем, самое главное. Новосибир-
ский областной татарский культурный центр нам подарил 
термопот. Нужная вещь!

В прошлых конкурсах мы участвовали, в каждом 
«Супер-әби» обязательно, в детских конкурсах. Без этого 

не можем. Договорились в этот раз, кто что приносит, кто 
за что отвечает. Мне легко: народ у нас активный! Одни 
стряпают, другие вязанье и поделки несут, третьи песни 
учат, четвертые пляшут. Отличная выставка у нас была. 

Просто загляденье получи-
лась! Кто сказал, что в селе 
скучно? Он у нас в Усманке 
не бывал.

За помощь не только в 
«Минем татар авылым», 
а вообще, хочу сказать 
огромное спасибо пенси-
онеркам Бибигалы Ниг-
матулловне Базыровой и 
Зульхире Сигбатовне Муха-
метовой, Марине Мухаме-
товой — она в декретном 
отпуске, студенту Татарско-
го педагогического учи-
лища Ильмиру Горееву, 
ученицам 6 класса Фание 
Гуссамовой и Зимфире 
Мухаметовой, ученице 7 
класса Сурие Гореевой и 
ученице 8 класса Айгуль 

Хамидулиной. Они все находят время на общественные 
мероприятия, хотя дома дел полно. Спасибо за неравно-
душие и любовь к своей культуре, она вашими усилиями 
жива.

 

Рузалия МУХАМЕТОВА,
руководитель кружка сельского клуба

СЕЛО УСМАНКА
КЫШТОВСКОГО РАЙОНА НСО

Рузалия Мухаметова

На сцене — школьницы Усманки

Мы 11 декабря представляли свое село на татарском 
языке, получается. Хотелось, конечно, полностью на та-

тарском, но, так как и русско-
язычное население у нас есть, 
пришлось переводить на рус-
ский. Половина на половину 
сделали. Совместили III смотр-
конкурс «Минем татар авылым» 
с юбилеем села, Малому Тебису 
в этом году исполнилось 410 лет.

В этом году, когда нам присла-
ли положение смотра-конкурса, 
я тянула до последнего: участво-
вать или отказаться. Все заняты, 
всем некогда, ходила, уговарива-

ла, ну, уговорила. А если бы земляки не согласились по-
мочь, я бы одна что смогла? Такие праздники всем ми-
ром надо готовить, одной не под силу. Когда раскачались, 
стали каждый день ходить на репетиции, больше месяца 
потратили на подготовку. Конкурс должен был пройти в 
октябре, это, конечно, удобнее было бы, но из-за откры-
тия Дома татарской культуры в Новосибирске отменили. 
В ноябре тоже отложили. Ну, перенесли на декабрь, что 
делать. Раз уж начали, бросать нельзя; показали свое 
село, я считаю, мы достойно.

Выступили женщины-пенсионерки Надия Ермухамето-
ва, Хакима Сакинова, Хозиза Маликова, Гульниса Дюсено-
ва, Хатия Хайрутдинова, Галия Усманова, я им очень-очень 
благодарна, что выручили меня, согласились участвовать. 
Пели все песни на татарском языке, сами выбрали, что 
спеть, в основном, про родной край, про то, что сердцу 
близко. Как на сельских посиделках пели, сидя за столом, 
за чаем. Национальные блюда, выпечку после окончания 
смотра-конкурса смогли купить все желающие. Ученицы 
Малотебисской основной школы Самира Сагумбаева, 
Диана Абдулина, Алина Шелухина тоже спели на родном 
языке, а Зарина Дюсенова и Рузалья Юнусова исполни-
ли татарский танец. Выставка декоративно-прикладного 
искусства была отличная. Ильяс Айнутдинов, учитель тех-
нологии в школе, подарил Новосибирскому областному 

татарскому культурному центру макет мечети, изготов-
ленный им из дерева. А мы в подарок за участие в смо-
тре-конкурсе получили чайник-термопот.

В Красносельском сельсовете мы одна татарская дерев-
ня. Клуб в Малом Тебисе стоит отдельно, в комнатушке 
при клубе есть библиотека. В клубе я работаю одна, даже 
технички нет, за 3 тысячи мыть полы целый месяц никто 
не хочет. Состояние клуба… печальное. Ремонта не было 
давно, лет семь минимум полы не красили. Снаружи зда-
ние еще белят, а внутри потолки-стены много лет белю 
сама, за свой счет покупаю известь, кисти — и вперед, 
где с полу, где со стремянки, а мне уже 48 лет. Но хочется, 
чтобы хоть какой-то вид был. Чистоту надо поддержи-
вать, не ударить в грязь лицом. Надежду на ремонт мы не 
теряем, впору загадать желание на Новый год, чтобы хоть 
Кыш Бабай помог.

Малый Тебис — он точно малый, нас около 260-270 че-
ловек. Когда выборы были, с 18 лет и старше набралось 
всего 218 избирателей. Татары основали село, но доволь-

ПОСЕЛОК МАЛЫЙ ТЕБИС
ЧАНОВСКОГО РАЙОНА НСО

Выставка изделий мастеров Малого Тебиса

Рукотворная красота

Участники праздничной программы

Венера Хайрутдинова

Подарок Ильяса Айнутдинова

III СМОТР-КОНКУРС
«МИНЕМ ТАТАР АВЫЛЫМ» ЗАВЕРШЕН

(окончание, начало в номере 12 (27) газеты «Новосибирск татарлары»)

Юноша явно счастлив

(окончание на стр. 4)
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ТАТАРСКИЙ ХАРАКТЕРМне в первый раз пришлось принять 
участие в «Минем татар авылым», я 
смотрела во все глаза. 17 декабря из 
Куйбышева мы сначала поехали в Аул 
Омь, примерно 50 км в одну сторону, 
потом вернулись, потом сразу в Аул-
Бергуль, он от Куйбышева в 30 км. На-
катались от души...

День суматошный, а погода никакая: 
ехать сложно, метель, все вокруг как в 
белом молоке. Мы добрались позже, чем 
рассчитывали, поэтому программу в Оми 
организаторы сократили. Но было так 
интересно! Выставка народного творче-
ства, бытовые вещи, все можно рассмо-
треть, пощупать. Представили традицию 
«Сөмбелә бәйрәме», праздник урожая, 
в виде переделанной сказки «Репка» на 
татарском языке. Находка отличная, всем 

понравилось. Концертная программа 
была небольшая, но живая, видно, очень 
старались.

В Ауле-Бергуль представили видеоро-
лик о своем селе. И смогли в него уместить 
рассказ обо всех жителях: педагоги, про-
давцы, почтальоны, медработники, пенси-
онеры, молодые, пожилые! Смотрелось на 
одном дыхании. Аулу-Бергуль жюри при-
судило I степень. Полностью справедливо 
— они все сделали сами. Придумали, под-
готовили, выполнили, молодцы!

А еще, когда мы из Аула-Бергуль в Но-
восибирск выехали уже в десятом часу 
вечера, случился с нами курьез. Недалеко 
от Аула-Бергуль угодили в кювет. Съехали 

с трассы, она довольно высокая там. Снег 
по окна нашего микроавтобуса был, глу-
бокий! Никто не испугался, все люди бы-
валые, но мы сразу подумали, что засели 
часа на три, если не дольше. Ночь, холо-
дает. Кто так зимой застревал, хорошо по-
нимает, что приключение невеселое.

И тут замечательный характер нашего 
татарского народа проявился в полной 
мере.

Мы стали звонить родным и знакомым, 
просили помощи. И меньше, чем через 
полчаса приехали мужчины, человек 20, из 
Аула-Бергуль. Машины оставили на трассе, 
а сами, раз-раз-раз, быстро, по-деловому, 
стали нас буквально вручную выкапывать 

из снежного плена. Потом приехали трак-
тора, прислали за нами автобус. Знаете, 
женщины привыкли быть сильными. Мы 
все можем! Равза Шамильевна такая, Лиля 
Вальтер, да кого не возьми — мы самосто-
ятельные. Но, когда есть такие настоящие, 
надежные мужчины, это большое счастье. 
Взаимовыручка у татар — национальная 
черта. Она была так явно видна в тот ве-
чер! Меньше часа потребовалось, чтобы 
мы смогли продолжить путь. Это, пожалуй, 
одно из самых ярких моих впечатлений 
2021 года.

Горжусь! Благодарю всех, кто откликнул-
ся и помог! Земляки, вы — супер!

Марсиана АРЗЫКУЛОВА,
специалист по фольклору МБУК 

«Культурно-досуговый центр» г. Куйбышева

ТУМЫШЫ БЕЛӘН АВЫЛДАНБезнең газетабыз 
битләрендә Новосибирск 
өлкәсенең татар авыллары 
арасында узучы чиратта-
гы «Минем татар авылым» 
бәйгесе турында укып, берен-
че бәйге турында хатирәләр 
искә төште. Авыл җирендә 
бу бәйге чын шау-шу күтәрде. 
2013 елның көзендә безнең 
гореф-гадәтләр артыннан 
сәяхәтебез 8 районга кагыл-
ды, ә бу татарлар күпләп яши 
торган 24 авыл. Ул Татар-
стан Республикасы Мәдәният 
министрлыгы грант хиса-
бына гамәлгә ашырылды. 
Грант шартлары буенча, 
җиңүчеләрне милли костюм-
нар тегү өчен егерме мең сум-
лык сертификат көтә иде.

Миңа, кечкенә балага сыман, 
барысы да кызык иде. Башта 
һәр авылның елъязмасы белән 
таныштык, соңыннан алар бер 
җыентыкка тупланды. Урын-
нарда да күп нәрсәне беренче 
тапкыр күрдем, заманча дөнья 
җир йөзеннән элекке көнкүреш 
әйберләрен юкка чыгарырга 
өлгермәгән икән әле. Һәр авыл-
да пешерелгән ашамлыклар һәм 
аларның атамалары да минем 
өчен бик тансык булды. Йорт-
Акбалыкта агачтан чокып ясалган 
көймәләрне күрү үзе ни тора?

Юлда аралашып баруыбыз да 
кызык булды. Һәр ял көннәрендә 
без алга таба юл тоттык. Күпме 
таңны каршы алдык, күпме кояш 

баюына сокландык. Хәтерлим 
әле, без авыл турында татар 
җырларын дискка яздырып, 
сәяхәтебез вакытында тыңладык. 
Торак пунктларның атамала-
рын укып, аларның барлыкка 
килүе турында фикер йөрттек. 
Себернең табигате гаҗәеп матур! 
Себерлеләр минем белән ки-
лешер. Юлда безне киң болын-
нар, урманнар, күлләр, елгалар 
сәламләде.

Урыннарда татар халкының 
гореф-гадәтләрен хөрмәт 
итүче, хәтерләүче һәм саклаучы 
һәркемне күрү мөмкинлегенә 
мин бик шат. Аларның тормыш-
ларында барысы да рәхәт һәм 
татлы булмаса да, үз тарихларын 

саклыйлар һәм үсеп килүче бу-
ынга тапшыралар. Новосибирск 
өлкәсе минем өчен икенче яктан 
ачылды. Биредә татар халкы өчен 
урын бар, һәм ул бу хокук өчен 
көн саен көрәшә.

Бәйге дәвам итә. Ә заманча 
чынбарлык тормышыбызга үз 
төзәтмәләрен кертә. Элеккеге 
масштабны кабатлау кыенлаша. 
Кызганычка каршы, катнашучы-
лар саны елдан-ел кими бара. Ак-
чаны да бөртекләп җыярга туры 
килә. Тик бу сәбәпләр бәйрәмне 
барыбер ямьсезли алмый. Кат-
нашучылар уртак эшкә бөтен 
җаннарын салалар.

Кызганыч, авыллар бушап кала. 
Һәм бу татар авыллары пробле-

III СМОТР-КОНКУРС
«МИНЕМ ТАТАР АВЫЛЫМ» ЗАВЕРШЕН

(окончание, начало на стр. 3)

Не сказать, что было трудно готовиться к «Минем татар 
авылым». У нас промежутков нет, наоборот, постоянная 

практика: юбилей Аула Омь про-
шел в 2021 году, ваша газета о 
нас писала; ежегодный районный 
конкурс «Каинск исторический» в 
Куйбышеве — в 2021 году впер-
вые в нем прошел еще конкурс 
муниципальных образований, 
мы представляли Булатовский 
сельсовет. Делали подворье, со-
брали поделки мастеров, под-
готовили краткую презентацию 
своей деревни, по Куйбышевско-
му району заняли II место. В сти-

хотворной форме представили татарские национальные 
блюда, показали, что мы выращиваем овощи, разводим 
скот, держим птицу, заготовками похвалились — погреба 
полные, летний день год кормит.

Конкурсы учат краткости. Много времени на презента-
цию никто не даст, минуты две-три. А рассказать-показать 
много хочется, вот выкручиваемся, придумываем. Между 
прочим, сжатый регламент отлично тренирует ум. Спо-
собность быстро собраться и быстро соображать помога-
ет в домашних делах, так что разницы у меня между ра-
ботой и свободным временем нет. Бывает, ляжешь спать, 
уставшая, день был длинный, и вдруг мысль: как будущее 
мероприятие прове-
сти, что добавить, кого 
пригласить. Все, сон как 
рукой снимает, скорей 
встаю, записываю, что-
бы наутро не забыть. 
Творческая работа в 
отпуск не уходит, вы-
ходных не имеет, если 
взялась за культуру, 
надо понимать, что она 
всегда будет на первом 
месте.

Мы на конкурсах не 
себя представляем, а 
Аул Омь, односельчан, 

соседей, знакомых, родственников. Поэтому форму дер-
жим, стараемся выглядеть нормально.

Конечно, трудно бывает успевать, когда мероприятия 
одно за другим, но мы мобилизуемся и все вместе рабо-
таем. Надо участвовать! Надо доказывать, что села ничем 
не уступают городу в культурном отношении. К III «Минем 
татар авылым» мы заранее процентов на 70 были готовы. 
Все знали, что такой конкурс будет, мы в первых двух тоже 
участвовали.

За I «Минем татар авылым» в 2013 году нам дали I ме-
сто и сертификат на 20 тыс рублей, на которые пошили 
национальные костюмы для вокальной группы, что очень 
было удачно. Мы, помню, были приятно удивлены, когда 
жюри особенно отметило, что наши детки хорошо под-
готовлены. Во II конкурсе в 2017 году мы сделали еще 

интереснее: сняли фильм и пред-
ставили его жюри. Я в 2016 году на-
писала проект «Реконструкция на-
ционального татарского праздника 
«Каз өмесе» («Гусиное перо») и 
выиграла грант на его проведение. 
На средства гранта сняли фильм о 
празднике и тоже получили I место.

К III конкурсу мы подошли с боль-
шим накопленным опытом. Чтобы 
не повторяться, находить что-то 
новое, я ищу идеи-«изюминки» в 
интернете, с удовольствием езжу 
на мероприятия к коллегам, смо-
трю, учусь, сама всегда делюсь на-
работками и сценариями. Общение Фрагмент представления

Рузана Кучукова

АУЛ ОМЬ
КУЙБЫШЕВСКОГО РАЙОНА НСО

с единомышленниками очень сильно обогащает. Мне не 
надоедает работать, у нас в Ауле Омь вообще энтузиазм у 
людей не иссякает.

Среди своего актива могу отметить, в первую очередь, 
школьников. Мы берем всех, детей в Оми мало, но зато 
талантливые все! Я благодарна родителям, что они по-
ощряют своих детей петь, танцевать, заниматься в теа-
тральном кружке, осваивать различные виды рукоделий. 
Поддержка семьи необходима, это первооснова культуры 
каждого народа. На юбилее аула выступили две пятилет-
ние красотки — Аделя Шакирова и Алсу Абдулова, у де-
вочек большое будущее!

Без кого наши праздники невозможно хорошо прове-
сти? Это пенсионерки Нурия, Гульниса и Хадича Абдрах-
мановы, Минигуль Абдрашитова, Зульфира Шакирова, 
Накия Апчелеева; учительница начальных классов Гуль-
нур Абдрахманова; фельдшер Миляуша Абдрахманова; 
домохозяйки Мадина Ибрагимова и Гульгуна Муртази-
на; наши мастера рукоделия Надия Рахматулина и Кабир 
Сарбасов; студентка Алия Абдрахманова. И, конечно, мои 

коллеги, специалисты клуба: Ислам Ибрагимов и Разалья 
Абдрашитова.

Стол на III конкурс мы накрывали всем аулом. Полу-
чилось много и вкусно, гости довольные уехали, сытые! 
А мы, довольные, дома остались. Потому что лучше, чем 
дома, нет нигде.

Рузана КУЧУКОВА,
директор МКУК «Булатовский 

культурно-досуговый центр»

Искусство чаепития по-татарски

Бабушки и внуки всегда рядом

масы гына түгел. Ә бит безнең 
бүгенге көндә булган бар нәрсә 
дә тумышы белән авылдан. Туган 
телебезне, гореф-гадәтләребезне 
саклауга битараф булмаганнарга, 
финанс яктан булышучыларга, 
эш белән ярдәм күрсәткәннәргә 
рәхмәт.

Өлкән коллегаларыма, остазла-
рыма – Әмир Гыймадислам улы-
на, Равза Шамил кызына, Рәмзия 
Сәгыйт кызына бәяләп бетергесез 
тәҗрибә өчен рәхмәт белдерәм. 
Сезнең тырышлыгыгыз безнең 
халык файдасына юкка булмас 
дип ышанасы килә. Һәм бу бәйге 
чираттагы чара гына булып кал-
масын, ә һәркемне алга барырга 
мәҗбүр итүче зур этәргеч бул-
сын.

Дания БИСЕРОВА


